

más estructuras rígidas e institucionalizadas, sino ámbitos donde sea posible vivir relaciones humanas espontáneas, auténticas e igualitarias.

En una sociedad donde la familia parece influir cada vez menos en la formación de los jóvenes, los grupos juveniles se convierten en ámbitos privilegiados para responder a muchas de estas solicitudes y proponer un estilo de vida alternativo, fundado en los valores del Evangelio.

Toda Pastoral Juvenil que procure ayudar al joven a descubrir su vocación como proyecto de vida, necesita de la Pastoral Vocacional para iluminar y llevar a buen término ese proyecto. Toda Pastoral Vocacional que procure desarrollar una propuesta educativa, necesita de una Pastoral Juvenil que la apoye y la sostenga. La Pastoral Vocacional no entroncada en la Pastoral Juvenil puede producir algunos resultados inmediatos, pero pronto se reconocerá ineficaz y hasta peligrosa por la desorientación que puede provocar en los jóvenes y por el desgaste de energías a que somete a los agentes pastorales.

La Pastoral Vocacional no podrá ser un conjunto de acciones aisladas al margen de la Pastoral Juvenil, pues forma parte de su proceso. Cumpliendo su misión orientadora, le estará recordando constantemente la meta a la que ésta debe llegar. La Pastoral Juvenil, por su parte, terminará en Pastoral Vocacional. Cumpliendo su misión, preparará el camino para que los jóvenes puedan descubrir el lugar específico en el que Dios los llama para construir el Reino. Ambas pastorales, por tanto, se necesitan mutuamente.

Carrera 5, N. 118-31
Apartado Aereo 51086
SANTA FE DE BOGOTA, D.C.
COLOMBIA

3. EXPERIENCIA DE DISCERNIMIENTO VOCACIONAL

Jaci Dutra Pessoa *

INTRODUCCION

La experiencia que voy a presentar está siendo realizada, sobre todo, en el Noroeste del Brasil. Es una experiencia que fue experimentada, reflexionada y sistematizada por los PP Adriano Pighetti y Acrizio Sales s.j. y por mí en algunas publicaciones

G.O.V. Grupo de Opção de Vida Rev. Rogate Ns 104-107 (1992)

* Salesiana. Consejera Provincial.

G.A.V.E. Grupo de Acompanhamento das Vocações Específicas. Rev Rogate Ns 114-116 (1992)

R.O.V. Retiro de Opção de Vida. Ed. Loyola São Paulo 1991

C O V. Curso para Orientadores Vocacionais. Ed Loyola São Paulo 1993

Antes de continuar es necesario hacer una observación: Nuestros Grupos de Opción de Vida surgen generalmente después de un Curso de Concientización Vocacional. Este CCV tiene una duración de dos días y se realiza en parroquias, colegios y grupos juveniles

EXPERIENCIA

Para presentar nuestra experiencia es necesario situarla en el proceso vocacional global que es inspirador de nuestro trabajo con las vocaciones

Tres momentos

- * Descubrimiento
- * Maduración
- * Confirmación

Nos detenemos en la fase de maduración que se caracteriza por el acompañamiento y discernimiento. Este consiste en detectar la existencia del llamado que viene de Dios y de la respuesta que el joven da. La situación de nuestros jóvenes, poco cultivados en el área humana y cristiana, nos llevó a proceder en momentos sucesivos a profundizar en la vocación fundamental (madurez en la fe) a lo largo de un año y de las vocaciones específicas (madurez en la opción) durante un período semejante. Al término del proceso realizamos el Retiro de Opción de Vida.

En nuestra metodología el joven es acompañado personalmente además de estar integrado en Grupos de Opción de Vida, en la primera fase es un grupo de Acompañamiento de las Vocaciones y en la segunda un Grupo de Vocaciones Específicas. Dentro de esta dinámica le ayudamos a considerar y asumir:

A) Los aspectos internos de su vocación

Conocimiento y autoaceptación. Dones y carismas; Conciencia de las propias aptitudes, intereses, inclinaciones y afectos, motivos y motivaciones, con relación a la vocación deseada y eventual necesidad de purificación de su situación existencial.

Como medios para ayudar al joven a percibir estos aspectos, utilizamos:

- * Experiencia de reflexión y oración
- * Retiros y planes de vida
- * Autobiografía
- * Test simples de conocimiento personal
- * Dinámica de crecimiento humano y cristiano
- * Experiencias comunitario-apostólicas
- * Historia Vocacional
- * Evaluación de los motivos y motivaciones

B) Aspectos externos que están en juego en la decisión vocacional:

Las necesidades de la comunidad y servicios correspondientes; Acontecimientos eclesiales y sociales: Exigencias de las vocaciones específicas en la Iglesia Latinoamericana. Formas de vida y de misión hoy.

Como medios utilizamos:

* Compromiso apostólico bajo ciertas condiciones que faciliten el discernimiento

* Plan de entrevistas sobre las vocaciones específicas en la Iglesia Latinoamericana.

* Fundamentación teórica de las vocaciones específicas

* Campamentos de misión

A lo largo de este proceso el propio joven evalúa con el orientador todo su proceso y va tomando conciencia de las señales indicadoras de su respuesta vocacional.

Los medios que utilizamos son:

* Encuentro sistemático con el orientador, para analizar a nivel personal, los datos recogidos a la largo del proceso en un contexto más exigente de valores humanos y espirituales enfatizando sobre todo la autenticidad de los motivos y motivaciones

* Retiro de Opción de Vida. La dinámica de este retiro de cinco días, con acompañamiento personalizado busca crear un espacio de oración y de libertad para la opción:

- Libertad ética: purificación y reconciliación con Dios y con los otros

- Libertad psicológica: tomar distancia de influencias, apegos y condicionamientos que alteran la autenticidad de la opción

- Libertad vocacional: confrontación con las diferentes vocaciones específicas para definirse mejor delante de ellas.

El último día se reserva a la propia opción que se inspira en el tercer tiempo de elección de los Ejercicios Espirituales de San Ignacio. La confirmación de la opción ofrece la certeza moral de haber escogido según la voluntad de Dios y presenta algunas señales que el propio joven experimenta:

- Claridad, seguridad, paz y alegría ante la opción hecha

- Disposición para superar las dificultades previstas en la realización de la opción

- Satisfacción global por haber encontrado el sentido profundo de la vida

En la realización de la experiencia encontramos dificultades sobre todo por la falta de agentes cualificados para el acompañamiento y discernimiento vocacional. Una respuesta inicial a esta necesidad es el Curso para Acompañantes de las Vocaciones

Uriel de Holanda, 274. Beberibe
RECIFE (Brasil)

DESCUBRIMIENTO

PROCESO VOCACIONAL
MADURACION (Acogida-búsqueda-opción)

CONFIRMACION

1ª ETAPA GOV

2ª ETAPA GAVE

